



Controles de lectura

Royer Obed Ramírez López

Controles de lectura

Segundo Parcial

Interculturalidad y Salud

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en medicina humana

Primer Semestre

Interculturalidad 2 parcial



Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

Roxer Ramírez

Martes 9 abr/2014

Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud

El diagnóstico de salud poblacional es la herramienta fundamental de investigación en salud pública. Permite identificar las necesidades de la población y los recursos que cuenta para proponer soluciones viables a sus problemáticas. Este diagnóstico, tradicionalmente, ha incluido tres ejes: necesidades de la población, problemas sociales y de salud -enfermedad-, determinantes sociales y recursos y servicios. La salud pública, además de enfocarse en riesgos y daños, debe incluir aspectos positivos, con lo cual surge otro eje que se puede incluir en el diagnóstico: las fortalezas de la población. Existen dos perspectivas para efectuar diagnóstico de salud poblacional: una se vincula con los servicios de salud; otra integra la participación poblacional. El enfoque de ecosalud ha sido utilizado en problemáticas vinculadas con la salud y el ambiente y con enfermedades transmitidas por vector. Este enfoque promueve la participación activa de la población en la identificación y comprensión de los problemas, al conjuntar las perspectivas de población, autoridades y equipo investigador. El impulso de la participación tiene antecedentes previos en el contexto latinoamericano dentro de las propuestas de investigación-acción-participativa y en educación popular. Se consideran los tres principios planteados por Lebel para el diagnóstico de salud con enfoque de ecosalud en este estudio:

Factores determinantes de la salud

Roser Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Martes 16 de febrero

Intercalidad

Gracias a Marc Lalonde en 1974 se empezó a hablar de los grandes determinantes de la salud de los individuos y de las poblaciones. Lalonde era un abogado y político que desempeñaba el cargo de Ministro de Salud Pública de Canadá y realizó un estudio a un grupo de epidemiólogos para que así estudiaran, en una muestra representativa, las grandes causas de muerte y enfermedad de los canadienses. Se le pueden denominar determinantes de salud al conjunto de factores tanto personales como sociales, económicos y ambientales que determinan el estado de salud de los individuos o de las poblaciones. Se pueden dividir a estos determinantes de la salud en dos grandes grupos: • Aquellos que son de responsabilidad multisectorial del estado y son los determinantes económicos, sociales y políticos. • Y los de responsabilidad del sector Salud, dentro del marco del estudio en beneficio de la salud de la población, en lo que se refiere a vigilancia y control en unos casos y de promoción y actuación directa en otros. Algunos factores determinantes de la salud son: * Aquellos relacionados con los estilos de vida. * Los llamados factores ambientales. * Los factores relacionados con los aspectos genéticos y biológicos de la población. * Y por último, los relacionados con la atención sanitaria o sea los relacionados con los servicios de salud que se brindan a las poblaciones. El análisis de los determinantes de la salud de la población requiere una revisión histórica de eventos y figuras que destacaron la importancia de los factores económicos, sociales y políticos en la salud pública. En los siglos XVIII y XIX, surgió la disciplina de salud pública gracias a figuras como

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Royer

Martes 23 abr. 29

APS, Protección y Promoción de la Salud Interculturalidad

Un sistema de salud basado en la atención primaria de salud se centra en la equidad, solidaridad y el derecho de todos a disfrutar de la mejor salud posible, sin importar su origen étnico, religión, afiliación política, o situación económica o social. Los principios fundamentales para mantener este tipo de sistema incluyen la capacidad de responder de manera equitativa y eficiente a las necesidades de salud de la población, así como la responsabilidad gubernamental de rendir cuentas. La sostenibilidad, la participación ciudadana, el cumplimiento de estándares de calidad y seguridad, y la implementación de intervenciones intersectoriales también son aspectos clave para garantizar el éxito y la efectividad del sistema de salud. Actualmente, alrededor de 3.600 millones de personas en el mundo, la mitad de la población global, carecen de acceso completo a servicios de salud esenciales. Expandir las intervenciones en atención primaria de la salud en países de bajos y medianos ingresos podría salvar 60 millones de vidas y aumentar la esperanza de vida en 3,7 años para 2030. Sin embargo, al alcanzar estas metas requeriría una inversión adicional de aproximadamente US \$ 200 - 370 mil millones al año para ofrecer un paquete de servicios de salud más completo. En la reunión de alto nivel de la Asamblea General de las Naciones Unidas sobre la cobertura sanitaria Universal en 2019, los países se comprometieron a fortalecer la atención primaria de salud.

Dr. Sergio
 Jimenez Ruiz

Viernes

Rovir Obet 26/abril/24

Educación para la Salud

La educación se destaca como fundamental para el desarrollo humano sostenible, ya que no solo proporciona conocimientos y habilidades, sino que también capacita a las personas para comprender, transformar y participar en su entorno. Se enfatiza la importancia de abordar la educación para la salud de manera integral, involucrando a diversos sectores y promoviendo el empoderamiento individual y colectivo. Se mencionan conceptos como la alfabetización en salud, que se refiere a las habilidades necesarias para acceder y utilizar información de salud de forma efectiva, así como los niveles de alfabetización propuestos por Nutbeam: funcional, interactiva y crítica, cada uno relacionado con diferentes aspectos de la toma de decisiones sobre la salud y la comprensión de los determinantes sociales y económicos de la salud. Esta categoría abarca experiencias que se centran en: Fortalecimiento de capacidades para el autocuidado, cuidado familiar y comunitario, promoviendo estilos de vida saludables y la prevención de enfermedades no transmisibles. Desarrollo de habilidades psicosociales para la vida, incluyendo empoderamiento personal con enfoque de género, salud sexual y reproductiva, y promoción de la convivencia armónica. Participación de comunidades en municipios, escuelas y universidades, involucrando a grupos organizados de comunidades, docentes, estudiantes y familias. Movilización social basada

Referencias

- 1° Arenas-Monreal, L., Cortez-Lugo, M., Parada-Toro, I., Pacheco-Magaña, L. E., & Magaña-Valladares, L. (2015). Population health diagnosis with an ecohealth approach. *Revista de saude pública*, 49.
- 2° Villar Aguirre, M. (2011). Factores determinantes de la salud: Importancia de la prevención. *Acta médica peruana*, 28(4), 237-241.
- 3° Salud, O.P (s.f.) Atención primaria de salud Obtenido de [Factores determinantes de la salud: Importancia de la prevención \(scielo.org.pe\)](#)
- 4° Organización Panamericana de la Salud, Organización Mundial de la Salud, (24 de marzo de 2017) Obtenido de [promocion-salud-intersectorialidad-concurso-2017-educacion.pdf \(paho.org\)](#)